## **Editorial**

La consolidación de la revista está en proceso y se acerca a los tres años en un contexto de transformaciones institucionales, nuevos desafíos y la necesidad de abordar estudios que incluyan debates sobre la generación de capacidades territoriales. Esta publicación se enfoca en reflexionar y analizar los componentes necesarios para promover la construcción de políticas públicas que fomenten el desarrollo territorial. A través de investigaciones, se exploran los procesos que afectan la generación de capacidades y la cohesión económica y social, con un interés particular en las características institucionales que impulsan dicho desarrollo.

Los diversos enfoques que se recuperan en la revista dan cuenta de la importancia de las problemáticas de cohesión social, ingresos y crecimiento del individuo como eje del estudio de la percepción y realización social. El conjunto de publicaciones relevadas se centra en el estudio de las problemáticas del desarrollo desde diversas disciplinas y enfoques. Los aportes desde las ciencias sociales que conforman en presente número nos permiten difundir los trabajos de investigación de equipos que trabajan por la reflexión y la construcción de procesos que permitan consolidar una senda de desarrollo de una sociedad libre, feliz e integrada.

El sexto número de la revista presenta seis artículos que abordan los desafíos para la generación de valor y capacidades desde distintas perspectivas dentro de las ciencias sociales. Estas contribuciones fomentan el pensamiento crítico sobre los marcos regulatorios y las instituciones necesarias para consolidar el desarrollo territorial. La colaboración entre equipos de investigación nacionales e internacionales facilita el diálogo y el intercambio de ideas, destacando la importancia de los espacios de investigación académica en el sistema científico.

La publicación de Juan Odisioy Marcelo Rougier nos acerca al estudio de un período histórico clave para el estudio de los procesos de desarrollo en sus momentos de transformación cualitativa. El artículo examina las críticas de la izquierda al programa económico del tercer peronismo (1973-1976), centrado en la gestión de José Gelbard, analizando las perspectivas de diferentes corrientes de izquierda (peronista y no peronista) sobre un programa económico que consideraban insuficiente y reformista. Los autores buscan mostrar las coincidencias entre estas vertientes ideológicas en su crítica a un proyecto que, desde su punto de vista, no aspiraba al socialismo y estaba limitado por los intereses de los empresarios nacionales, siendo principalmente un intento de atenuar la lucha de clases sin proponer una transformación estructural del sistema económico.

El trabajo de Carlos R. Martínez, Martín L. Mangas y Ricardo A. Paparás analiza la presión fiscal en Argentina, desmitificando la idea de que sea excesivamente alta y destacando las falencias en su sistema tributario. Señala que la recaudación de impuestos progresivos es insuficiente, con múltiples deficiencias en gravámenes como Ganancias, Bienes Personales y Derechos de Exportación, evidenciando una significativa inequidad en la contribución fiscal y la necesidad urgente de reformas que logren una imposición más justa y progresiva.

Darío Vázquez nos comparte un estudio sobre las dimensiones "negativas" de los procesos de innovación desde la perspectiva neo-schumpeteriana, que considera el aprendizaje y las rutinas organizacionales fundamentales para la acumulación de capacidades tecnológicas empresariales. Propone un análisis comparativo entre los conceptos de rutinas y capacidades con el concepto de *habitus* de

Bourdieu, con el objetivo de comprender mejor los aspectos problemáticos o limitantes de la innovación que hasta ahora no han sido sistemáticamente estudiados, reconociendo los determinantes estructurales que influyen en el comportamiento de los agentes en estos procesos.

María Tsokou analiza la novela de Javier Cercas *Las leyes de la frontera* como un medio para reinterpretar la memoria de los quinquis, delincuentes juveniles de la transición española, explorando la relación dialéctica entre memoria e identidad. A través de un análisis interpretativo, el trabajo destaca cómo la literatura puede desmitificar narrativas románticas preexistentes, contribuyendo a la reconfiguración del imaginario colectivo y la construcción de nuevas perspectivas sobre el pasado.

Iván Weigandi nos comparte un análisis de los flujos financieros externos de Argentina en dos períodos (convertibilidad y posconvertibilidad), revelando un fenómeno complejo de déficits persistentes en la Renta de la Inversión a pesar de cambiar de posición deudora a acreedora. El estudio destaca un diferencial de retornos negativo promedio de -3,6 %, explicado por la composición de instrumentos financieros y sus rendimientos, y muestra cómo las ganancias de capital permitieron una mejora en la Posición Neta de Inversión Internacional, incluso con déficits en la Cuenta Corriente, principalmente debido a las fuertes devaluaciones del período.

Finalmente, Agustina Gallo estudia el rol de la Universidad en el desarrollo territorial, mediante los procesos de generación de conocimiento que promueven las capacidades y el valor de los sistemas productivos y sociales. Destaca en su enfoque su compromiso con la educación de calidad, la inclusión de sectores vulnerables y su evolución en cuatro ejes clave: planificación estratégica, gestión institucional, evaluación y planes de mejora. La autora ha centrado el análisis en un estudio de caso con el objetivo de estudiar el acceso y la permanencia de los estudiantes, proceso que contribuye a la justicia social y al desarrollo integral de la comunidad.

En suma, los artículos de componen este número comparten el interés por analizar procesos de generación de valor y de capacidades en el largo plazo. Las transformaciones necesarias para ello se enmarcan en diversas dimensiones y enfoques compartiendo el interés por la pesquisa sobre las regulaciones que promueven incentivos adecuados para el desarrollo territorial. Podemos reconocer un eje de estudio compartido por los autores respecto del interés respecto de las bases teóricas que promueven resultados mediante instituciones que regulan incentivos particulares. En este sentido, los estudios de casos observados representan la base de observación de los procesos de largo plazo que nos permiten abordar análisis comparado.

Los invitamos a recorrer y compartir los trabajos del sexto número de la revista *Desafíos del Desarrollo* en la búsqueda de esta sociedad integrada y feliz que proponemos.

Miguel Francisco Gutiérrez
Director